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Сибирь, как и Россия в целом, в XVIII-ХХ веках переживала период перехода от аграрного общества к инду-
стриальному. Именно этот процесс являлся главным движущим механизмом в жизни страны, а прочие эко-
номические, социальные и политические процессы были производными от основного сущностного течения ис-
тории. Становление индустриального общества в каждом регионе России имело свои особенности, хотя в ос-
новном определялось общероссийскими факторами. Сибирь прошла те же ступени модернизации, что и вся 
Россия. В XIX – начале ХХ вв. Сибирь была аграрной колонизуемой окраиной, на 90 % крестьянской страной, в 
которой темпы аграрной колонизации далеко опережали темпы промышленного освоения. Особенностями си-
бирского варианта были отставание по времени от аналогичных российских процессов, еще большая зависи-
мость от экономической политики государства, зависимость темпов и масштабов модернизации от капи-
тала из центра страны, решающая роль транспорта, сырьевая направленность развития индустрии и более 
специфические факторы, такие, как, например, значительная роль двигателей – электрических и внутренне-
го сгорания в механизации производства по сравнению с европейским вариантом. 
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Siberia, like the whole Russia, went through a period of transition from an agrarian to an industrial society in 
XVIII-XX centuries. It was the very process that became the main driving mechanism of the life in the country, and 
other economic, social and political processes were derived from the main flow of the history. Formation of an industrial 
society in every region of Russia had its peculiarities, although it was determined largely by all-Russian factors. Siberia 
passed through the same stages of modernization as Russia in whole. In XIX – early XX centuries Siberia was a colo-
nized agrarian periphery, a 90 percent peasant area where the pace of agrarian colonization left far behind the pace of 
industrial development. Siberian variant had some peculiarities such as the time delay from similar Russian processes, 
much greater dependence on state economic policy, the dependence of paces and scales of modernization on capitals form 
country center, the crucial role of transport, raw directivity of industrial development. There also were even more spe-
cific factors such as a great role of engines (electric and internal combustion) in mechanization of production in compar-
ison to European variant. 
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В середине XVI века московское правительст-

во, занятое борьбой с многочисленными внеш-
ними врагами, привлекло к обороне восточных 
границ государства богатейших предпринима-
телей России – Строгановых. Царская грамота от 
22 января 1564 г. предписывала Строгановым по-
строить на реке Каме укрепленные городки в 

целях обороны от нападений сибирского хана 
Кучума. В дальнейшем (царская грамота от 30 
мая 1574 г.) Строгановым было не только жало-
вано право обороны приуральских рубежей Рос-
сии, но и предписывалось освоение и строитель-
ство сторожевых укреплений на берегах Иртыша 
и Оби. Таким образом, намечалось распростра-




